

Les actes du concile de Nicée I (325). Enjeux et perspectives

Issenheim, 3-5 septembre 2025

« Il serait étrange qu'un concile comme celui de Nicée, convoqué par l'empereur Constantin et aux décisions duquel l'empereur attachait tant de prix, n'eût pas procédé en forme et n'eût pas possédé des notaires pour dresser la sténographie de ses débats. (...) Mais toute cette vraisemblance ne fait pas que l'on trouve trace des *acta* de Nicée » écrivait Pierre Battifol (« Les sources de l'histoire du concile de Nicée », *REByz* 1925, 386-387). Ce manque fut ressenti tôt, puisque de faux actes furent mis en circulation dès le 4^e siècle. Des documents prétendant rendre compte des décisions du concile de Nicée circulèrent ainsi progressivement en grec, en latin, en copte, en syriaque, en arabe et en éthiopien notamment.

Ce colloque cherchera à déterminer si des actes officiels du concile ont jamais existé et, pour ce faire, réexaminera à nouveaux frais les témoignages antiques sur ce point. Il reviendra sur les hypothèses et la méthodologie mise en œuvre pour reconstituer le credo de Nicée, et examinera l'histoire textuelle des canons de ce concile et des listes de signatures. Tout en cherchant à faire la part entre documents authentiques et inauthentiques, il examinera avant tout les forgeries comme des témoins de la réception du concile de Nicée dans les diverses formes du christianisme, jusqu'au début du deuxième millénaire, voire au-delà.

Principaux conférenciers invités : Alessandro BAUSI (Sapienza Università di Roma), Costanza BIANCHI (Fondazione per le scienze religiose Giovanni XXIII), Alberto CAMPLANI (Sapienza Università di Roma), Thomas GRAUMANN (University of Cambridge), Uta HEIL (Universität Wien).

Les propositions de contributions (titre et résumé, dans les langues scientifiques habituelles), doivent être envoyées avant le 1^{er} mars à R. Gounelle (rgounelle@unistra.fr) et C. Guignard (c.guignard@unistra.fr). Des exposés sur les mentions d'actes de Nicée dans la littérature ancienne et médiévale, sur les traditions textuelles grecques et latines, arméniennes, géorgiennes et slaves, ainsi que sur les listes de signatures, seront particulièrement appréciées.

Les organisateurs prennent en charge le logement et les repas, mais pas les frais de déplacement.

Comité d'organisation : R. Gounelle (Université de Strasbourg), C. Guignard (Université de Strasbourg), F. Mali (Université de Fribourg, CH), L. Navarro (Université de Strasbourg).

The Acts of the Council of Nicaea I (325). Issues and perspectives

Sept. 3rd-5th 2025 – Issenheim (Alsace)

It would be strange if a council such as that of Nicaea, convened by the Emperor Constantine and whose decisions the Emperor attached so much importance to, had not been conducted in a formal manner and had not had notaries to draw up a stenography of its debates (...). But all this plausibility does not mean that we find any trace of the acta of Nicaea“ wrote Pierre Battifol (“Les sources de l'histoire du concile de Nicée”, REByz 1925, 386-387). The lack of proceedings was felt early on, as false acts were put into circulation as early as the 4th century. Documents purporting to record the decisions of the Council of Nicaea were gradually circulated notably in Greek, Latin, Coptic, Syriac, Arabic and Ethiopian.

This conference will seek to determine whether official acts of the Council of Nicaea ever existed and, to this end, will re-examine the ancient testimonies on this issue. It will review the hypotheses and methodology used to reconstruct the Nicene Creed, and examine the textual history of the Council's canons and lists of signatures. While seeking to distinguish between authentic and inauthentic documents, it will above all examine forgeries as witnesses to the reception of the Council of Nicaea in the various forms of Christianity up to the beginning of the second millennium, and even beyond.

Main keynote Speakers: Alessandro BAUSI (Sapienza Università di Roma), Costanza BIANCHI (Fondazione per le scienze religiose Giovanni XXIII), Alberto CAMPLANI (Sapienza Università di Roma), Thomas GRAUMANN (University of Cambridge), Uta HEIL (Universität Wien).

Proposals for contributions (title and abstract, in the usual scientific languages) should be sent before March 1st to R. Gounelle (rgounelle@unistra.fr) and C Guignard (c.guignard@unistra.fr). Papers on mentions of the Acts of Nicaea in ancient and medieval literature, on Greek and Latin, Armenian, Georgian and Slavic textual traditions, and on signature lists, will be particularly welcome.

The organizers will cover accommodation and meals, but not travel expenses.

Organizing Committee : R. Gounelle (University of Strasbourg), C. Guignard (University of Strasbourg), F. Mali (University of Fribourg, CH), L. Navarro (University of Strasbourg).